

Юбилеи города Братска в советский период (по материалам периодической печати)

С.А. Кирюткин^{1a}, М.Р. Толпыгин^{2b}

¹ Музей истории Братскгэсстроя и г. Братска, ул. Гидростроителей, 54, Братск, Россия

² Братский государственный университет, ул. Макаренко, 40, Братск, Россия

^a shll2013@list.ru, ^b tolp888@gmail.com

^a <https://orcid.org/0009-0002-144-7258>, ^b <https://orcid.org/0009-0000-5628-0863>

Статья поступила 02.09.2025, принята 15.09.2025

Исторические исследования празднования Дня города в России свидетельствуют о том, что этот праздник сформировался и эволюционировал в ходе торжеств, посвящённых круглым датам основания городов, а впоследствии стал ежегодным событием. Его развитие прослеживается в юбилейных мероприятиях, таких как 700-летие Москвы (1947), 300-летие Санкт-Петербурга (1903), а также в современных ежегодных празднованиях, включающих разнообразные культурные мероприятия. Эти масштабные юбилеи положили начало традиции чествования городских годовщин. Со временем День города превратился в регулярный праздник, отмечаемый каждый год. Как правило, это массовый по масштабу, большой по размаху подготовки праздник, затрагивающий всех жителей города. В этот день проводятся праздничные мероприятия – выступления руководителей города, праздничные концерты, выставки, спортивные соревнования. Статья посвящена 70-летию юбилею города Братска, получившего статус города в 1955 году в связи с масштабной стройкой Братской ГЭС – одного из крупнейших гидроэнергетических объектов мира. Основанный как посёлок строителей, Братск превратился в важный промышленный центр Восточной Сибири, где расположены такие предприятия, как Братский алюминиевый завод и Братский лесопромышленный комплекс, Комбинат Братскжелезобетон, завод ферросплавов, играющие ключевую роль в экономике региона и страны. В статье подчёркивается вклад первостроителей, чей труд и энтузиазм заложили основу современного города – от первых палаток до развитой инфраструктуры. Также рассматривается актуальная роль Братска как промышленного и социального центра, сохраняющего свою значимость в современных экономических условиях. Статья будет интересна историкам, экономистам, краеведам и всем, кто интересуется развитием промышленных городов Сибири и их вкладом в национальную экономику.

Ключевые слова: Братск; 70-летний юбилей; история города; Братская ГЭС; гидроэнергетика; промышленный центр; Восточная Сибирь; Братский алюминиевый завод; Братский лесопромышленный комплекс; экономика региона; первостроители; социально-экономическое развитие; промышленные города Сибири; инфраструктура.

Anniversaries of the town of Bratsk during the Soviet period (based on materials from the periodical press)

S.A. Kiryutkin^{1a}, M.R. Tolpygin^{2b}

¹ Museum of the History of Bratskgesstroy and the town of Bratsk; 54, Hidrostroyteley St., Bratsk, Russia

² Bratsk State University; 40, Makarenko St., Bratsk, Russia

^a shll2013@list.ru, ^b tolp888@gmail.com

^a <https://orcid.org/0009-0002-144-7258>, ^b <https://orcid.org/0009-0000-5628-0863>

Received 02.09.2025, accepted 15.09.2025

Historical research into City Day celebrations in Russia indicates that this holiday developed and evolved during celebrations marking the milestone anniversaries of city foundations, eventually becoming an annual event. Its development can be traced through anniversary events such as the 700th anniversary of Moscow (1947), the 300th anniversary of St. Petersburg (1903), and modern annual celebrations that include a variety of cultural events. These large-scale anniversaries marked the beginning of the tradition of commemorating city anniversaries. Over time, City Day evolved into a regular holiday celebrated annually. Typically, this is a massive celebration, involving extensive preparations for all city residents. Festive events are held on this day, including speeches by city leaders, festive concerts, exhibitions, and sporting competitions. This article is dedicated to the 70th anniversary of Bratsk, which received town status in 1955 in connection with the large-scale construction of the Bratsk Hydroelectric Power Station, one of the largest hydroelectric facilities in the world. Founded as a construction workers' settlement, Bratsk has developed into an important industrial center of Eastern Siberia, home to enterprises such as the Bratsk Aluminum Plant, the Bratsk Timber Industry Complex, the Bratsk Reinforced Concrete Plant, and the Ferroalloy Plant, which play a key role in the regional and national economies. The article highlights the contributions of the pioneers, whose work and enthusiasm laid the foundations of the modern town – from the first tents to its developed infrastructure. It also examines Bratsk's ongoing role as an industrial and social center, which maintains its significance in today's economic climate. The article will be of interest to historians, economists, local historians, and anyone interested in the development of Siberian industrial cities and their contribution to the national economy.

Keywords: Bratsk; 70th anniversary; town history; Bratsk Hydroelectric Power Station; hydropower; industrial center; Eastern Siberia; Bratsk Aluminum Plant; Bratsk Timber Industry Complex; regional economy; pioneers; socio-economic development; industrial towns of Siberia; infrastructure.

Актуальность. В этом году город Братск отмечает свой 70-летний юбилей. 70 лет назад, в 1955 году, Указом Президиума Верховного Совета РСФСР рабочий посёлок Братск получил статус города. Имя Братск прочно ассоциируется с одной из самых масштабныхстроек советской эпохи – строительством Братской ГЭС, одного из крупнейших гидроэнергетических объектов в мире. Братск – это город, построенный руками людей, влюблённых в своё дело. От первых палаток и до современных микрорайонов, от скромных цехов до мощных промышленных комплексов – каждый камень, каждое здание, каждая дорога были вписаны в историю города трудом и талантом его основателей.

Сегодня Братск – это крупный промышленный центр Восточной Сибири, где сосредоточены такие предприятия, как Братский алюминиевый завод и Братский лесопромышленный комплекс. Эти предприятия не только обеспечивают рабочие места и являются основой экономики региона, но и вносят значительный вклад в развитие страны.

Но Братск – это не только промышленные гиганты. Это, прежде всего, люди. Люди с сильным характером, открытой душой и добрым сердцем, которые любят свой город и гордятся им. Это жители, которые прошли через все трудности и невзгоды и всегда сохраняли веру в лучшее. Это студенты, которые учатся и стремятся к новым знаниям, чтобы строить будущее Братска. Это дети, которые растут в этом городе, наполняя его смехом и надеждами.

70-летний юбилей – это повод вспомнить тех, кто стоял у истоков создания города, кто вложил свою душу и труд в его развитие. Это повод отметить достижения и успехи, которыми по праву может гордиться каждый братчанин. Это также время для размышлений о будущем, для постановки новых целей и задач. В связи с этим в данное время становится актуальна тема празднования юбилеев города в предыдущие годы. Особый интерес для исследования представляет советский период времени, так как именно в эти годы зародились традиции празднования.

Цель статьи – на основе данных периодической печати проанализировать основные традиции празднования юбилеев города Братска в советский период.

Зарождение традиции. Традиция торжественного празднования юбилеев города зародилась в Братске в 1965 г. Тогда 11 декабря в клубе «Энергетик» состоялось собрание, посвященное 10-летию города Братска, на котором собрались строители ГЭС, БЛПК, инженеры и техники, врачи и учителя – представители общности города. Открывали встречу первые лица города: первый секретарь Братского городского комитета КПСС М.Г. Калмыков и председатель горисполкома В.И. Вершинин [1].

Затем от имени строителей города выступил начальник УСГБ Волков. Он рассказал о том, как строится в городе жилье, объекты культурно-бытового обслуживания населения. В канун 10-летия Братска был подписан акт о приёме в эксплуатацию клуба «Анга-

ра» на 425 мест. В конце своего выступления Волков поднял актуальный вопрос, заверив братчан, что план ввода жилья в текущем году будет выполнен.

Особое место на празднике заняло выступление главного инженера Братскгэсстроя А.М. Гиндина, который затронул тему героизма и бесстрашия строителей Братской ГЭС. Неслучайно украшал сцену клуба «Энергетик» во время торжества огромный рисунок Братской ГЭС. Перед юбилейной датой строители гидроузла поставили на обороты семнадцатый агрегат Братской ГЭС и начали подготовку к постановке его под напряжения [1].

Важной составляющей праздника была возможность показать преемственность поколений жителей Братска, так на 10-летнем юбилее города выступала 10-летняя Люда Афиногенова – ученица местной школы № 2 – ровесница города. Очень тепло присутствующими были приняты её слова «я родилась в Братске в палатке под сосной» [2].

В завершение торжественной части праздника военком А.П. Кошелёв вручил ветеранам войны, строителям Братскгэсстроя памятные медали «20 лет Победы над фашистской Германией». После торжественного собрания состоялся большой концерт художественной самодеятельности.

12 декабря 1965 г. состоялась закладка камня на месте будущего монумента строителям города. Несмотря на сорокаградусный мороз, на торжество собрались представители строителей, интеллигенции, городского совета. На большой, в полтора кубометра, диабазовой глыбе была прикреплена доска с надписью «Здесь будет сооружён монумент строителям Братска, 12 декабря 1965 г.». В своей речи председатель Горисполкома Виктор Иванович Вершинин, сказал, что монумент строителям Братска предполагается воздвигнуть к 50-летию Советской власти, и братчане надеются, что архитекторы и скульпторы вложат в него частицу своего сердца, любовь к тем, кто преобразует этот край. Проект монумента разрабатывался скульпторами и архитекторами Братска, но, к сожалению, в советский период времени он так и не был создан [3].

Социалистические соревнования в честь Дня города. В преддверии юбилея в разных предприятиях города часто проводились социалистические соревнования. В канун 10-летия города соцсоревнование проводилось среди бригад УСГБ Братскгэсстроя. Первое место заняла бригада монтажников П.П. Галишанска (СМУ-1), самая старейшая бригада, которая стояла у истоков индустриального строительства жилья в Братске. Всего почётными дипломами был отмечен труд 19 рабочих, ИТР и служащих управления, имена которых занесены в Книгу почёта УСГБ и объединённого стройкома. Кроме того, юбилейные грамоты получили 130 человек, почётные грамоты – 92, 54 строителям была объявлена благодарность [4].

В 1980 г. одним из этапов социалистического соревнования в честь XXVI съезда КПСС на комбинате «Братскжелезобетон» было соревнование в честь 25-летия

города Братска. Заводом крупнопанельного домостроения в честь памятной даты был выпущен 100-тысячный кубометр железобетона в панели серии 97 [5].

Соцсоревнование в честь 25-летия Братска также проводилось среди бригад коллектива Братского алюминиевого завода. Соревнование проводилось в течение 13 недель. Среди основных цехов лидировала комсомольская организация цеха № 2, возглавляемая Леонидом Крыловым, и комсомольско-молодежные коллективы – Николая Паргачевского, Ивана Целуйко и Иннокентия Кустова. Ежемесячная сверхплановая прибыль, полученная в ходе соцсоревнования, за счёт улучшения сортности металла составляла до 3-х тыс. рублей при экономии электроэнергии 8–10 тыс. кВт · часов [6].

К 25-летию Братска в управление строительства БЛПК были разработаны мероприятия по достойной встрече юбилея города. В октябре-ноябре были организованы среди передовых бригад строителей и монтажников соревнования под девизом «25 ударных дней на пусковых объектах в честь 25-летия Братска». Также в каждой бригаде УС БЛПК прошли встречи на тему «25 лет Братску и перспективы его развития» [7].

Проведение художественных выставок. Традиционно в годы юбилеев города Братска проводились различные художественные выставки. Мероприятия такого рода позволяли не только украсить программу празднования юбилеев, но и глубоко раскрыть идентичность города, его историю, культуру и потенциал.

18 декабря 1965 г. в посёлке Падун была открыта художественная выставка «Юность Братска», организованная отделом культуры и посвящённая юбилею города. Открытие состоялось в недавно построенном клубе «Ангара». На выставке были представлены работы братских профессиональных и самодеятельных художников. 30 скульптурных работ скульпторов К. Пастернака, Л. Кулаковой, М. Мельханова, Ю. Русинова и других посвящены строителям города, ГЭС и БЛПК. Широко были представлены работы художников Ю. Баландина, Э. Матаковой, С. Кузнецова, Д. Глива, А. Панова, Т. Татаренко, П. Волошина, графические работы В. Бекасова, Б. Куприянова, Г. Маилова. Большинство произведений отображали труд людей, построивших ГЭС, город Братск [8].

В год 20-летия города Братска в стенах местного краеведческого музея состоялась выставка художников, посвящённая этому знаменательному событию. Среди тем представленных на выставке работ были природа родного края, его прошлое и настоящее, быт и нравы людей, преобразование Приангарья, быт и нравы местного населения, портреты современников. Из общего числа работ стоит выделить полотно В. Демьяненко «Первопроходцы», символизирующее открытие и освоение Сибири [9].

Тема преобразования Приангарья была отражена в работах В. Бекасова (линогравюры «Братская ГЭС» и «Усть-Илим») и Г. Маилова (линогравюры «Большой бетон» и «На дальней вырубке»). Также на выставке экспонировался эскиз первого скульптурного портрета И.И. Наймушина – первого руководителя «Братскгэстроя» (скульптор Ю. Русинов). Таким образом, в работах, представленных на выставке, нашли отражение основные этапы развития Братска.

В 1980 г. В краеведческом музее Братска открылась выставка художников, посвящённая 25-летию города. В рамках юбилейной выставки выставляли свои работы местные деятели искусства – братья Виктор и Владимир Леванцовы, Б. Куприянов, А. Иванов, И. Шандро. Экспонирующиеся на выставке работы отражали историю освоения Ангары и настоящее Братска, ставшего центром нового территориально-производственного комплекса [10].

Конкурсы среди учащихся. Активно в советский период проводились мероприятия, посвящённые юбилеям Братска, с привлечением учащихся мест учебных заведений. Это был хороший способ не только сделать празднование более масштабным и разнообразным, но и воспитать у подрастающего поколения чувство гордости за свой город, привить любовь к его истории и культуре.

Так в 1975 г. в школе № 37 с 8 декабря проходила неделя, посвящённая двадцатилетию Братска. В рамках юбилейной недели был проведён конкурс на тему «Ты братчанин – сибиряк», конференция по книгам о Братске и по книгам местного писателя Геннадия Михасенко, выставка рисунков и газет [11]. Также к юбилею города в школе № 37 открылся музей, в котором были представлены материалы об истории Братска и о строительстве Братской ГЭС [12].

В школе № 26 в честь 20-летия Братска проводился конкурс стеновых газет [13]. 23 ноября 1980 г. во Дворце пионеров и школьников посёлка Энергетик состоялся районный конкурс чтецов, посвящённый 25-летию города Братска. Учащиеся десяти школ собрались, чтобы прочитать и послушать стихи о родном городе и о замечательных людях, проживающих в нём. Торжественно звучали строки из произведений Александра Твардовского, Евгения Евтушенко, Андрей Вознесенского [14].

Мероприятия в культурных учреждениях. Различные юбилейные мероприятия в разные годы проводились в культурных учреждениях города. В доме культуры «Ангара» 11 декабря 1975 г. прошло заседание военно-патриотического клуба «О тех, кто легендой оваян». Декорации сцены на данном мероприятии отражали торжественность события: сцена была украшена красочным изображением герба города, а пришедших на встречу молодых посетителей встречал лозунг «Наш главный труд – отличная учёба». На юбилейном заседании самодеятельные коллективы исполняли песни, посвящённые первостроителям Братска, на экране демонстрировались кадры из кинохроники, посвящённые строительству Братской ГЭС [15].

Ветераны Братскгэстроя занимали почётное место в президиуме заседания. Перед аудиторией с воспоминаниями выступали начальник проектной конторы Братскгэстроя, ветеран войны и труда И.Д. Сабуров, заместитель главного инженера комбината «Братскжелезобетон» М.Н. Собенников, заместитель начальника УМТС Ю.И. Кирсанов, секретарь парткома КБЖБ Е.М. Трофимов. Всем выступающим были вручены памятные сувениры.

В 1980 году редакция газеты «Красное знамя» в честь 25-летия города Братска проводила литературный конкурс. В секции прозы первая премия была присуждена журналисту Н. Пискунову за серию очерков

об истории города Братска «Заре навстречу», «И снова в бой», «Накануне» [16].

За участие в освещении юбилейной темы были отмечены поощрительными премиями общественные корреспонденты С. Лукасюк – мастер ЖБК «Ангарстроя», Н. Булгаков – инженер управления главного энергетика «Братскгэсстроя», В. Герасимов – действительный член Географического общества СССР. Отдельной премии был удостоен Ю. Полненко – художественный руководитель народного хора Дворца культуры «Лесохимик» за музыку к песне на слова Николая Снегова «Огни родного города», посвящённой 25-летию города Братска.

В канун 25-летия города Братская городская организация книголюбов провела в ДК «Лесохимик» праздник друзей книги, в рамках которого работала выставка книг, посвящённых родному городу, подготовленная центральной библиотекой. На юбилейном мероприятии выступали председатель правления городского общества книголюбов В.М. Рудых, местный писатель Г.П. Михасенко, зам. председателя горисполкома Л.Ф. Ряшенко. Местные поэты Василий Скробот, Владимир Корнилов, Петр Немченко читали свои стихи о Братске и о братчанах. Многие активисты общества книголюбов были поощрены подписными изданиями и отдельными книгами [17].

1 декабря 1985 г. состоялся конкурс молодежной песни комсомольских организаций Центрального района «Ты очень нам дорог, любимый наш город, Братск родной!» [18].

Активно участвовали в юбилейных празднованиях сотрудники братского отделения ВООПИиК. Так в 1985 г. был организован лекторий Братск-Острожный, в рамках которого слушателей познакомили с историей возникновения первых поселений на территории родного края [19].

Участие трудовых коллективов в праздновании юбилеев города Братска играло ключевую роль в советское время, превращая торжества из формального события в масштабный, живой праздник, отражающий индустриальную мощь, профессионализм и дух города. Трудовые коллективы – это основа Братска, его движущая сила, поэтому их вовлечённость делала празднования юбилеев по-настоящему народными.

В день 25-летия города Братска на площади у Дворца культуры «Лесохимик» состоялся торжественный митинг, посвящённый закладке письма-послания жителям Братска 2005 г. В рамках праздника состоялось шествие представителей трудовых коллективов города, музыкальная программа, фейерверк. Капсула с посланием, а также памятная медаль и пластинка с песнями, посвящёнными Братску, заложены в бетонный куб [20].

В 1985 г. в красном уголке общежития братского алюминиевого завода № 2 собралось около ста молодых металлургов на вечер, посвящённый 25-летию г. Братска. Перед киноэкраном, на котором демонстрировались кадры из фильма «Уроки Братска» двое ведущих – тракторист ЖКО Александр Гайдаров и Надежда Кувалдина рассказали об истории города. Потом слово было предоставлено старожилу города, выросшему в старом Братске – завучу школы № 35 Анатолию Викторовичу Федорову. Он говорил о переменах в жизни

глухой сибирской провинции, о том, как строились гиганты индустрии.

На вечере выступили гости – члены литературного объединения «Истоки». Они читали свои стихи, рассказы о нашем славном городе. Агитбригада из музыкального училища дала небольшой концерт. Была проведена викторина по истории Братска. В заключение вечера были проведены различные игры, аттракционы, танцы [21].

В юбилейные годы активно проводились спортивные мероприятия, посвящённые памятным датам. 14 декабря 1980 г. на лыжной базе Северного Артека проводились лыжные гонки «2000 – на старт» в честь 25-летнего юбилея города. Принять участие в соревнованиях мог каждый желающий [22].

В честь 35-летия в Братске соревнования проводил клуб любителей бега «Надежда». Несмотря на сильный мороз приняли участие в соревновании не только члены клуба, но и любители бега, занимающиеся самостоятельно. В честь знаменательной даты на спортивную форму прикрепляли номера с надписью «30 лет Братску». Каждый участник выбрал себе дистанцию по силе 5, 10, 20 или 30 км. После завершения забега состоялось чаепитие [23].

В 1990 г. состоялся последний юбилей города Братска при советской системе. Несмотря на это, торжественные мероприятия, посвящённые знаменательному событию, прошли на довольно высоком уровне. В празднике 35-летия города приняли участие секретарь Иркутского обкома КПСС В.П. Иваницкий, первый секретарь Иркутского обкома ВЛКСМ 50-х годов М.И. Арбатский, первый комсорг ЛЭП-220 Иркутск – Братск И.В. Исполотовский, советские и партийные руководители города, ветераны строительства и простые жители города [24].

В день 35-летия города чествовали коммунистов-пятисотников – посланцев Иркутской областной партийной организации, прибывших на строительство Братской ГЭС в 1955 г. Торжество началось в музее трудовой славы управления «Братскгэсстрой», где почётные гости посетили экспозицию, посвящённую основным этапам строительства Братского энергопромышленного района. Во время встречи каждому ветерану были вручены благодарственные письма.

Интересно мнение Михаила Сумеровича Ротфорта – ветерана Братскгэстроя, приехавшего на строительство Братской ГЭС в 1955 году, о прошедшем мероприятии. Первостроитель отметил, что впервые за все годы в Братске действительно прошёл настоящий праздник без надоевшей официальности [25]. Праздник для души, без лишних слов, без особой помпезности и при самой большой активности руководителей города, в частности, И. Невмержицкого и В. Чаликова.

В ДК «Металлург» в честь памятной даты выступил ансамбль народного танца СССР под руководством народного артиста СССР, лауреата Ленинской и Государственной премий Игоря Александровича Моисеева, который прибыл в Братск по приглашению первого секретаря горкома КПСС В. К. Чаликова.

Празднование юбилеев города Братска, как и любого другого крупного населённого пункта, является важным событием, отражающим его историю, куль-

турные ценности и социальное развитие. Анализируя традиции празднования юбилеев Братска в советское время, можно сделать следующие выводы. В первую очередь при празднованиях акцент делался на историческое наследие и процесс становления города.

Главными гостями на всех торжественных мероприятиях были ветераны строительства Братской ГЭС и города Братска. В рамках празднования юбилеев всегда подчёркивалась особая роль людей, которые строили город, развивали его промышленность и создавали его нынешний облик. Особое внимание уделялось истории Братска как одного из крупнейших индустриальных центров Сибири.

Выводы. Торжественное празднование юбилеев сплачивало жителей города, вызывая чувство гордости за свою малую родину и стимулируя гражданскую активность. В подготовку и проведение всех празд-

ничных мероприятий были активно вовлечены жители города, самодеятельные творческие коллективы, образовательные учреждения и предприятия. На юбилейных мероприятиях часто озвучивались планы по дальнейшему развитию города, намечались дальнейшие перспективы. Также празднования способствовали преемственности поколений, вдохновляя молодежь на активное участие в жизни города и его развитии.

В целом празднование юбилеев Братска в советское время служило важным инструментом для формирования городской идентичности сохранения исторической памяти. Разнообразные мероприятия, проводимые в юбилейные годы, способствовали консолидации городского сообщества и служили для демонстрации достижений и потенциала молодого города. Всё это позволяло взглянуть на пройденный путь, оценить достигнутое и с оптимизмом смотреть в будущее.

Литература

1. Безруков И. Юбилейные торжества // Красное Знамя. 1965. – 14 декабря. – № 199. – С. 1.
2. Коваленко В. Город трудовой славы // Восточно-Сибирская Правда. – 1965. – № 294. – С. 1.
3. Розенталь С. Монумент строителям Братска // Красное Знамя. – 1965. – 14 декабря. – № 199. – С. 1.
4. Оконешникова Д. В честь юбилея // Красное Знамя. 1965. – 11 декабря. – № 198. – С. 2.
5. Мурашов А. Рапортуют коллективы управления // Красное Знамя. – 1980. – 12 декабря. – № 198. – С. 1.
6. Скробот В. Братск юбилейный // Красное Знамя. – 1980. – 12 декабря. – № 198. – С. 1.
7. Есипенко М. Подарки к празднику // Огни Ангары. – 1980. – 5 июля. – № 80. – С. 4.
8. Уруков В. Художники братчанам // Красное Знамя. – 1965. – 22 декабря. – № 204. – С. 3.
9. Петрова Э. Выставка полотен художников // Огни Ангары. – 1975. – 17 декабря. – № 98. – С. 4.
10. Верещagina С. Художники о Братске // Восточно-Сибирская Правда. – 1980. – 14 декабря. – № 288. – С. 4.
11. Павлов Г. Ты братчанин – сибиряк! // Красное Знамя. 1975. – 13 декабря. – № 198. – С. 4.
12. Алексеенкова М. Наш музей // Красное Знамя. – 1975. – 13 декабря. – № 198. – С. 4.
13. Лоскутникова Н. Мечтают юные // Огни Ангары. – 1975. – 27 декабря. – № 98. – С. 4.
14. Пясецкая Г. Стихи в честь города // Огни Ангары. – 1980. – 13 декабря. – № 148. – С. 4.
15. 1975 год о тех, кто легендой оваян Огни Ангары // Красное знамя.
16. Мурашов А. Праздник друзей книги // Красное Знамя. – 1980. – 12 декабря. – № 198. – С. 4.
17. Ковалева Ж. Поздравляем призеров // Братский целлюлозник. – 1985. – 11 декабря. – № 94. – С. 4.
18. Дьяченко Л. Славная у города история // Огни Ангары. – 1985. – 12 декабря. – № 148. – С. 3.
19. Анищенко Л. Встреча поколений // Огни Ангары. – 1985. – 12 декабря. – № 148. – С. 2.
20. Мартынова Е. Вечер в общезитии // Братский металлург. – 1980. – 12 декабря. – № 50. – С. 2.
21. Кананникова Н. В честь 25-летия г. Братска // Братский целлюлозник. – 1980. – 13 декабря. – № 95. – С. 4.
22. Стибунов С. Старт любителей бега // Огни Ангары. – 1985. – 12 декабря. – № 148. – С. 2.
23. Подскачин Ю. Великие кланяются великим // Красное Знамя. – 1990. – 15 декабря. – № 240. – С. 1.
24. Анатольев В. Праздник для души // Огни Ангары. – 1990. – 15 декабря. – № 149. – С. 1.

References

1. Bezrukov I. Anniversary Celebrations // Krasnoe Znamya. 1965. – December 14. – № 199. – P. 1.
2. Kovalenko V. City of Labor Glory // Vostochno-Sibirskaya Pravda. – 1965. – December 14. – № 294. – P. 1.
3. Rosenthal S. Monument to the Builders of Bratsk // Krasnoe Znamya. – 1965. – December 14. – № 199. – P. 1.
4. Okoneshnikova D. In Honor of the Anniversary // Krasnoe Znamya. – 1965. – December 11. – № 198. – P. 2.
5. Murashov A. Management Teams Report // Krasnoe Znamya. – 1980. – December 12. – № 198. – P. 1.
6. Skrobot V. "Bratsk on the Anniversary" // Krasnoye Znamya. – 1980. – December 12. – № 198. – P. 1.
7. Esipenko M. "Gifts for the Holiday" // Ogni Angara. – 1980, July 5. – № 80. – P. 4.
8. Urukov, V. "Artists for the Residents of Bratsk" // Ogni Angara. – 1965, December 22. – № 204. – P. 3.
9. Petrova, E. "Exhibition of Artists' Paintings" // Ogni Angara. – 1975. – December 17. – № 98. – P. 4.
10. Vereshchagina, S. "Artists about Bratsk" // Vostochno-Sibirskaya Pravda. 1980, December 14. – № 288. – P. 4.
11. Pavlov G. "You are a Siberian from Bratsk!" // Krasnoe Znamya. – 1975. – December 13. – № 198. – P. 4.
12. Alekseenkova M. "Our Museum" // Krasnoe Znamya. – 1975. – December 13. – № 198. – P. 4.
13. Loskutnikova N. "The Young Dream" // Ogni Angara. – 1975. – December 27. – № 98. – P. 4.
14. Pyasetskaya G. "Poems in Honor of the City" // Ogni Angara. – 1980. – December 13. – № 148. – P. 4.
15. 1975: About Those Who Are Shrouded in Legend Ogni Angara // Krasnoe Znamya Below.
16. Murashov, A. "Book Friends' Holiday" // Krasnoye Znamya. – 1980, December 12, № 198. – P. 4.
17. Kovaleva Zh. "Congratulations to the Prize Winners" Bratsky Tselluloznik. – 1985. – December 11, № 94. – P. 4.
18. Dyachenko, L. "The City's Glorious History" // Ogni Angara. 1985, December 12. – № 148. – P. 3.
19. Anishchenko L. "Meeting of Generations" // Ogni Angara. 1985. – December 12, № 148. – P. 2.
20. Martynova, E. "Evening in the Dormitory" // Bratsky Metallurg. – 1980, December 12. – № 50. – P. 2.
21. Kanannikova N. In Honor of the 25th Anniversary of Bratsk // Bratsky Cellulose Mill. – 1980. – December 13. – № 95. – P. 4.
22. Stibunov S. Start of Running Enthusiasts // Ogni Angara. – 1985. – December 12. – № 148. – P. 2.
23. Podskochin Yu. The Great Bow to the Great // Krasnoye Znamya. 1990. December 15. № 240. – P. 1.
24. Anatolyev V. A Holiday for the Soul // Ogni Angara. – 1990. December 15. – № 149. – P. 1.